
	

	 Así	 se	 resume	 lo	 dicho	 ayer	 por	 el	 delegado	 de	 la	 Comisión
Nacional	del	Agua	en	Sonora,	César	Lagarda,	quien	ratificó	que
la	 CNA	 sí	 otorgó	 permiso	 al	 gobierno	 estatal	 para	 extraer	 60
millones	de	metros	cúbicos	de	agua	de	El	Novillo	y	trasladarlos	a
la	capital	del	estado.	A	la	fecha	se	estima	en	unos	seis	millones	de
m3	los	extraídos.

Prudente,	como	siempre	lo	ha	sido	y	sustentándose	en	lo	técnico	y
en	la	documentación	existente	en	la	dependencia,	César	Lagarda
explica	que	de	acuerdo	a	 la	normatividad	de	 la	CNA,	 el	Estado
cumplió	 con	 los	 requisitos	 para	 autorizarle	 esa	 extracción	 de
agua.	 Se	 sustenta	 en	 la	 compra	 de	 derechos	 de	 agua	 en	 las
regiones	de	Huásabas	y	Granados.

Sin	 embargo,	 el	 funcionario	 federal,	 quien	 por	 cierto	 anoche
recibió	 el	 reconocimiento	 del	 Colegio	 de	 Ingenieros	 Civiles	 de
Sonora	como	"el	Ingeniero	del	Año	2012",	dejó	muy	en	claro	que
existe	un	litigio	jurídico	y	será	la	Suprema	Corte	de	Justicia	de	la
Nación	quien	emita	el	fallo	definitivo	respecto	a	la	operación	del
acueducto.

"La	Comisión	Nacional	del	Agua	acatará	ese	fallo	de	la	SCJN	sea
cual	sea	el	sentido	de	su	dictamen",	dijo	el	experto	en	asuntos	del
agua.	 Fue	 el	 responsable	 del	 agua	 en	 Sonora	 durante	 la
administración	gubernamental	de	Armando	López	Nogales.

Sobre	 la	 viabilidad	 técnica	 de	 recuperar	 esos	 60	 millones	 de
metros	cúbicos	de	agua	que	requiere	la	capital	del	estado	a	través
de	obras	hidráulicas	en	la	región	sur	de	la	entidad,	Lagarda	dijo	sí
es	posible.

No	 lo	 dijo	 él,	 Lagarda,	 pero	 es	 obvio	 suponer	 que	 el	 gobierno
federal	en	coordinación	con	 los	productores	podría	en	un	futuro
cercano	 ahorrar	 agua	 mediante	 tres	 programas	 fundamentales:
diversificación	 de	 los	 cultivos,	 tecnificación	 de	 los	 sistemas	 de
riego	 y	 obras	 hidráulicas	 suficientes,	 además	 del	 programa
permanente	de	recubrimiento	de	canales.

De	hecho,	según	el	comentario	del	delegado	de	la	CNA,	el	distrito
de	 riego	 del	 Valle	 del	 Yaqui,	 el	 41,	 es	 el	 más	 eficiente	 a	 nivel
nacional.	 "Los	 del	 yaqui	 y	 mayo	 son	 los	 distritos	 de	 riego	 más
conscientes	y	eficientes	del	país".



LOS	DESPLEGADOS	DEL	AGUA

Por	otro	lado,	el	abasto	de	agua	para	Hermosillo	es	un	tema	que
dejaron	muy	claro	los	diputados	del	PRI	y	Verde	Ecologista	en	el
sentido	de	que	ellos	jamás	han	buscado	o	realizado	acciones	que
vayan	 en	 contra	 de	 garantizar	 el	 suministro	 del	 llamado	 vital
líquido	para	 la	capital	sonorense,	 tal	como	 intentaron	difundirlo
en	 desplegados	 en	 medios	 de	 comunicación	 durante	 el	 fin	 de
semana.

Como	 legisladores	 en	 el	 encuadre	 de	 oposición,	 los	 priistas	 han
marcado	muy	puntualmente	un	llamado	a	la	legalidad	y	al	respeto
al	estado	de	derecho.

En	 el	 caso	 del	 coordinador	 de	 la	 bancada	 tricolor,	 Samuel
Moreno	 Terán,	 lo	 ha	 dicho,	 lo	 ha	 reiterado,	 tiene	 30	 años
radicando	 en	 Hermosillo,	 conoce	 las	 crisis	 por	 el	 desabasto	 de
agua	en	la	ciudad	y	bajo	esas	condiciones,	es	evidente	que	jamás
iría	por	un	camino	que	no	le	permita	solventar	esa	carencia	a	la
capital	del	estado.

Moreno	Terán	al	igual	que	sus	compañeros	conocen	el	problema,
lo	viven	y	 lo	sufren	y	saben	que	el	desarrollo	de	 la	ciudad	y	sus
actividades	 productivas,	 dependen	 en	 gran	 medida	 de	 tener
garantizado	el	abasto	de	agua.

Lo	que	 también	dejan	muy	puntual	 es	que	han	hecho	 reiterados
llamados	 al	 diálogo	 y	 a	 buscar	 soluciones	 donde	 las	 partes	 no
salgan	afectadas,	han	hecho	llamados	a	la	autoridad	en	todos	los
niveles	para	que	atiendan	el	problema	y	de	la	misma	manera,	han
reconocido	que	es	un	conflicto	que	ya	afecta	a	terceros.

También	han	manifestado	su	postura	de	rechazo	a	que	el	tema	del
agua	 sea	 un	 factor	 de	 división	 de	 los	 sonorenses	 y	 por	 eso	 en
todas	 las	 oportunidades	 que	 tienen,	 insisten	 en	 su	 llamado	 al
respeto	al	estado	de	derecho.

En	todo	este	conflicto	han	intentado	marcarlos	como	los	villanos
de	 la	 película,	 pero	 quienes	 conocen	 el	 asunto,	 saben
perfectamente	que	es	la	Suprema	Corte	de	Justicia	de	la	Nación	la
instancia	 donde	 se	 dirime	 el	 caso	 y	 será	 precisamente	 una
resolución	 judicial	 la	 que	 seguramente	 venga	a	 llamar	 las	 cosas
por	su	nombre.



Ante	 esto,	 los	 diputados	 de	 los	 grupos	 parlamentarios	 del	 PRI-
PVEM	se	encuentran	firmes	y	unidos	en	torno	a	que	se	garantice
agua	 las	24	horas	para	Hermosillo,	pero	pugnan	 también	por	el
total	 respeto	 al	 Estado	 de	 Derecho.	 El	 coordinador	 del	 Grupo
Parlamentario	 del	 PRI	 considera	 que	 ha	 faltado	 diálogo	 y
comunicación	para	 resolver	 los	 conflictos	por	el	 agua	que	están
dividiendo	a	los	sonorenses.

La	 postura	 de	 Samuel	 es	 correcta	 y	 conciliadora,	 pero	 en	 mi
percepción	el	diálogo	con	el	grupo	opositor	de	Cajeme	no	se	da
por	su	radical	actitud	asumida.	El	dialogo	es	entre	dos.	Y	ante	esa
situación	no	queda	de	otra	que	esperar	el	fallo	de	la	SCJN.

RELACIÓN	CORDIAL	CON	TRIBU	YAQUI

Mientras	tanto,	el	gobierno	estatal	sí	logró	reunirse	con	cinco	de
los	 ocho	 gobernadores	 yaquis	 y	 llegar	 a	 acuerdos	 que	 llevarán
beneficios	a	esa	comunidad.

Roberto	Romero,	Secretario	de	Gobierno,	sostuvo	ayer	una	larga
reunión	 con	 los	 gobernadores	 yaquis	 de	 los	 pueblos	 de	 Vícam,
Ráhum,	Belem,	Huirivis	y	Pótam

"De	Gobierno	a	Gobierno	nos	dirigimos	con	mucho	respeto	a	los
ocho	pueblos	tradicionales	y	entendemos	que	los	otros	hermanos
yaquis,	 indígenas	 que	 están	 participando	 en	 el	 Movimiento
Ciudadano	 del	 Agua	 y	 bloqueando	 la	 carretera	 actualmente
también	 son	 ciudadanos	 sonorense	 y	 merecen	 todo	 nuestro
respeto,	pero	no	en	calidad	de	Gobierno	a	Gobierno",	 expuso	el
responsable	de	la	política	interior.
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